

Regional
**Litoral
Norte**

Artigas
Salto
Paysandú



Jornadas “Pensando en preñar las vacas”

Las consecuencias de la sequía ocurrida en el país desde la primavera del año pasado hasta hace pocos días, se están visualizando en los predios criadores y de ciclo completo en la región Litoral Norte y Norte, a través de la condición corporal de las vacas de cría.



El Plan Agropecuario, a través de nuestra regional, ha estado presente desde el inicio de esta problemática, acompañando a los productores y sus instituciones, haciéndoles llegar a través de 25 jornadas públicas la información necesaria a los efectos de mejorar el proceso de toma de decisión. A la vez, apoyamos marcadamente el Plan Ración instrumentado por el MGAP, las organizaciones locales de productores y las Intendencias Municipales.

En artículos anteriores de esta revista hemos ido abordando distintas temáticas vinculadas a las acciones propuestas por el Plan Agropecuario frente a esta problemática.

En la actualidad, realizamos un diagnóstico de situación que se resume en los siguiente puntos:

- Pobre condición corporal de la mayoría de los rodeos de cría.
- Reciente restauración del régimen de lluvias (a partir de fin de octubre).
- Predios que presentan las pasturas naturales degradadas, aunque se evidencian síntomas de rápida recuperación.

- Mantenimiento de un mercado de ganado gordo y reposición muy tonificado (en precio y demanda)

En virtud de la situación anteriormente planteada, el IPA Regional Litoral Norte ha decidido la realización de una serie de actividades – jornadas de campo planteando esta problemática y manejando el menú de opciones de tecnologías disponibles para afrontar la situación.

Es así que al ciclo de jornadas lo hemos titulado **“Pensando en preñar las vacas”**, con la intención de expresar el foco de atención del problema.

Las jornadas se realizan en algún predio seleccionado por los productores de la zona y consisten en un trabajo de taller, que se lleva a cabo en los corrales con una muestra del rodeo de cría del predio en cuestión. Así se diagnostica la situación, y se agrupan los animales de acuerdo a su condición corporal y fisiológica (preñada o parida) y edad del ternero. En base al manejo de esta información y la realidad forrajera del predio, se trabaja sobre un menú de opciones tecnológicas:



- Loteo de animales según la condición corporal, condición fisiológica y nº de partos (primípara o múltípara).

- Asignación de potreros y disponibilidades forrajeras de acuerdo a los diferentes requerimientos nutricionales de las distintas categorías definidas y agrupadas anteriormente.

- Definición de la realización de medidas de control de amamantamiento (destete temporario, destete precoz, destete hiperprecoz).

Las jornadas son muy interactivas, con un fuerte componente de trabajo de los propios productores y con los aportes técnicos de los especialistas del IPA.

Hasta el presente se han realizado jornadas en las zonas de Mataojo (Salto), Guichón (Paysandú), Ruta 26, Guara pirú, en el predio de la Cooperativa Dayque, Pepe Núñez (Salto), Paso Cementerio y Cerro Chato.

A la vez, se están haciendo actividades de sensibilización de esta problemática, a través de los medios masivos de difusión, en los programas radiales agropecuarios de cada

departamento, que tan gentilmente nos ceden sus espacios.

Estas actividades como la gran mayoría de las realizadas por el IPA, son en acuerdo y colaboración con organizaciones de productores de la zona, como la Soc.Fomento de Mataojo (en formación), Grupo Coraje Ruta 31, Cooperativa Dayqué, Liga de Trabajo de Guichón y en coordinación con otros actores como el Prodenor (Proyecto de Mevir-Unión Europea).

Finalmente, exhortamos a productores y organizaciones inquietas por esta temática a que se acerquen a la Regional o a cualquiera de los técnicos para coordinar acciones en este sentido.